
! ! ! !本报讯（记者 金恒）至今年
底，全市已建有居民健康自我管理
小组 !"#万个，覆盖所有街镇居
委，组员人数达 $%"#万名；建有科
学健身路 !&'(余条、共计 %)*公
里；建成示范健康单位 ++(多个，受
益人群达 *#,&万。 截至第三季
度，全市控烟监管部门共检查法定
控烟场所 $+万余次，罚款单位 !)&

家、个人 ))名，罚金 +!+*(*元。
今天上午，在市政府举行的

纪念爱国卫生运动 #(周年暨市爱
卫会 $(!$年全会扩大会议上，市
爱卫会全面通报了上海市建设健
康城市和爱国卫生等完成情况。
监测结果显示，全市室内总

鼠密度及外环境鼠患情况均达
标，+-个试点家庭蟑螂侵害率由
#-"%.下降到 !)"+.，下降率达
)+"+.。!$%*所中小学校和幼托
机构蚊虫孳生地阳性率由 !+"!.

下降到 ("#.，灭效达 &*"+.。

今年本市鼠患检测达标
到三季度控烟罚金超过30万元
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! ! ! !上海市普通高校招生美术类专
业统考，昨天进入阅卷阶段。与此同
时，明年的研究生招生统考，也将于
!月 *日开考。昨天，市教育考试院
就这两场拉开 $(!+年度国家级招
生考试序幕的考试举行了新闻通气
会透露，严肃考试纪律、从严考场秩
序，将成为明年所有国考的“主旋
律”。

所有考试都有监控
昨天的美术类阅卷现场继续

向社会开放，应邀参观的家长代表
不仅浏览了速写、素描、色彩等三
个专业试卷的评审过程，还向市教
育考试院的领导与专家咨询了不
少问题。而令人家长们放心的是，
从先前的考场安排到现在的阅卷

环节，都呈现出严防作弊的高压态
势。以往只在 #月份普通高考中使
用的标准化考场，这次是首次运用
到了美术类统考中———即每个考
场都安装了视频监控系统、通讯信
号屏蔽系统、金属探测仪等，每个
考场的适时考试情况，都能在市教
育考试院指挥室的大屏幕上随时
切换出来。
据了解，紧随美术类统考将要

进行的上海市普通高校音乐类、表
演类、编导类专业统考，都将移入标
准化考场进行。比如，像音乐、表演
的考试，都会现场录像保存，以备需
要时作为证据供调阅检查。
在明年 +月进行的普通高校招

生体育类专业统考中，也将在操场、
跑道的相关位置安装监控设备。

必须用二代身份证
市教育考试院还表示，按照教

育部的统一要求，$(!+年研考将全
部在标准化考场进行，而且，还将首
次要求考生必须一律凭二代身份证
才能入场考试。各考点都将配备二
代身份证的识别仪，在进场前对考
生逐个进行身份信息比对，以彻底
杜绝“枪手”出现。
此外，对考生携带的物品都将

进行严格检查，严禁携带手机进入
考场，开考后如发现考生随身携带
手机等通讯设备，无论是否使用，均
将被认定为作弊。

对在 $(!+年研考中违规的考
生，将按照新修订的《国家教育考试
违规处理办法》严肃处理。情节特别

严重的，可给予暂停参加各种国家
教育考试 !至 +年的处理。

国考监控愈发严格
如此高压防作弊的态势，是否

会预示着明年乃至今后包括高考、
中考在内的一切国家级考试，都会
愈发严格呢？它会给广大考生带来
什么样的影响？

市教育考试院副院长刘玉祥
表示，对绝大多数诚信守纪的考生
来说，规则的严厉并不会影响到
他们在考场上的正常发挥。相反，
个别想通过投机取巧或采用所谓
“高科技”手段，企图在考场上达
到舞弊目的的人，规则的更严厉、
更周全，就会起到应有的防范和震
慑作用。

大学考场更加封闭
考试安全的问题也引起了人们

的关注。从明年本市的硕士研究生
招考来看，考生约在 *万名左右，已
经与 # 月的秋季高考人数相差无
几。但每年高考的一大难题是考场
周边的交通环境、安静程度等，都会
令市、区两级招考部门以及各主考
的中学高度紧张，往往也成为家长
意见的集中指向。而研究生考试则
从来都是设在相对封闭的高校内进
行，几乎没有什么噪音干扰。
那么，今后本市的高考是否也

可以借鉴研究生招考的办法，将大
部分的考点设在几乎没有过境车
辆、没有施工工地、没有居民或商家
庆典的大学里呢？ 本报记者 王蔚

明年各类国考都要求标准化考场 相对而言高校条件较优越

安静的大学更适合做高考考场

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）不再伴
有马达的轰鸣，几乎就在悄无声息
间，一架以氢气为原料的纯燃料电
池无人机，缓缓驶离跑道，跃向蓝
天，在空中展翅翱翔———近日，由同
济大学航空航天与力学学院、上海
奥科赛飞机公司历时一年多时间共
同研制的我国第一架纯燃料电池无
人机“飞跃一号”，在上海奉贤海边
首次试飞成功。这驾无人机可升至
$(((米以内高空，时速为 +(公里，
可连续飞行 $小时，适合用于环境
监测、战场侦察等领域。

为积极应对能源与环境挑战，
开发生物质能、氢能等新能源的飞
行器，已成为航空技术的未来发展
方向之一；特别是以氢气为原料、真
正实现零排放的燃料电池电动飞
机，更是航空工业发展的一个重要
发展趋势。目前，世界上多个航空强
国已经试飞成功了多架新能源无人
机和轻型飞机。
据介绍，“飞跃一号”翼展 *米，

起飞重量 $(公斤，有效载荷 !公
斤。这种燃料电池无人机不仅绿色环
保，而且工作温度低、噪音小、易于维

护，其相关技术还可以用于大型民机
燃料电池辅助动力系统的设计。
未来，在试飞成功基础上，同济

校企联合研发团队将进一步优化并
稳定“飞跃一号”的各项性能，使其
连续航行时间延长至 %至 !(小时，
并加快其产品化产业化步伐，同时
开始研制以燃料电池为动力的轻型
飞机。同济航空航天与力学学院许
震宇副教授介绍，通过设计、实验可
再生能源系统，有望将燃料电池无
人机续航时间提升到 $至 +天，甚
至更长。

“飞跃一号”可连续飞行 $小时 适用于环境监测、战场侦察等
!"#$%&'()*+,-.

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）一直默
默无闻的大肠癌，在上海已成为仅
次于肺癌的第二大“肿瘤杀手”，尤
其是 $(岁以下患者，往往确诊已是
中晚期，更需引起警惕。昨天在上海
科技馆举行的“科普大讲坛”上，来
自中山医院的国内顶尖肠癌医疗团
队，详解科学认识肠癌，以及如何防
护与治疗。

隐蔽性强误诊率较高
“肠癌的一大特点是隐蔽性强，

很多人得了肠癌，压根不晓得。”中
山医院内镜中心主任姚礼庆教授指
出，!(年前肠癌在肿瘤中的发病率
仅排第十位，近几年发病趋势明显
增强。“例如，上世纪 %(年代中山医
院刚刚开始大肠癌手术时，每年开
刀的病人只有 #(多位。今年，医院实
施的肠癌手术竟然超过 !#((例。”
专家指出，大肠癌发病率的迅

速上升，主要归因于居民饮食模式
和生活方式变化，膳食结构普遍存
在高蛋白、高脂肪、少谷物、少蔬果，
食物比重不合理，以及身体活动程
度明显减少、超重肥胖增多等情况。
同时，大肠癌的误诊率也比较

高，有些临床常常满足于已发现的
良性疾病，未作进一步检查，也缺乏
对病人病史的细致了解和全面分析
等，误诊率高达 #(.至 )(.。据中
山医院临床分析资料，其误诊率高
达 )%"$.，往往被误诊为慢性结肠
炎、痔疮、痢疾、黏连性肠梗阻、肠息
肉和溃疡性结肠炎等。

6%-8%病人不到30岁
需要注意的是，肠癌早期诊断

率很低。在肠癌病人中，+(岁以下
病人有 #.至 %.。“但由于医生和
家长忽视，在确诊的青年人大肠癌
中，*(.至 %(.已经是中晚期了。有

些 $(岁以下的患者，一旦确诊，不
到半年就病逝了。”姚礼庆说，接诊过
最小的肠癌病人，只有 %岁。大肠癌
患者年龄越小，高度恶变的可能性就
越大。部分年轻患者，是被多次误诊，
失去了最佳的治疗时间，十分可惜。
“因此，应该提倡早诊断、早治

疗。”姚礼庆建议预防大肠癌最好做
到“一指两检”，进行直肠指检，有经
验的医生一摸就能发现异常，还可
结合结肠镜和钡剂灌肠检查。

大肠癌成为第二号肿瘤杀手
青年患者确诊时50%至80%是中晚期

!相!关!链!接!

在欧美国家!!"岁以上人群必

须做结肠镜和钡剂灌肠检查" 在日

本!则在 #"岁以上必须检查#同时!

平时饮食中少吃高脂肪高蛋白食

品!多吃含纤维素的食物#如果碰到

排便习惯的突然改变! 大便次数突

然增多$大便性状改变等!就要提高

警惕!提早就医排除肠癌的可能。

! ! ! !本报讯（记者 施捷）市红十
字会今天举行“见证生命的奇
迹———造血干细胞捐献工作 $(

周年纪念活动”。
上海市红十字会是全国最早

开展造血干细胞捐献工作的省市，
$(年来，已征募志愿者超过 !$

万。自 !&&#年在本市诞生全国首
例非血缘关系外周血造血干细胞

捐献者以来，已有 $*)位志愿者为
中外病患捐献造血干细胞。市红十
字会现有合作实验室 $家、造血干
细胞采集中心 $家、血样采集工作
室 )家，以及造血干细胞捐献志
愿者队伍 !支。成立于 !&&&年的
上海市红十字造血干细胞捐赠志
愿者俱乐部，是全国首支造血干
细胞捐献领域的志愿服务组织。

上海纪念造血干细胞捐献工作20周年

! ! ! !北斗卫星导航系统是由
我国自主建设、独立运行，并
与世界其他卫星导航系统兼
容共用的全球卫星导航系
统，可在全球范围内全天候、
全天时为各类用户提供高精
度、高可靠的定位、导航、授
时服务。

!$月 $#日，在中国航
天科技集团公司第五研究院
举行的“科学家与媒体面对
面——再次走进北斗”活动
上，北斗卫星导航系统总师杨
慧表示，北斗与美国的 /01

系统用途完全相同，不同的
是覆盖区域和定位精度。
“北斗和 /01有完全相

同的用途，完全相同的使用
领域和人群。”杨慧说，“从覆
盖区来讲我们是区域系统，
/01是全球，相当于北斗目
前覆盖区域的四倍。第二个
是导航定位精度，北斗的定
位精度现在只能达到 /01

的民码水平，达不到军码状
态，这与卫星的构型跟地面
站的布局等很多因素相关。”

北斗系统具备有源定位和短
报文特色服务，这是北斗卫星导航
系统独有的特色，也是其优势。无
源定位是指不发信号仅靠接收信
号定位。而所谓有源定位，是指定

位终端可向卫星发射信号。
“短报文”其实就是相当于人
们平时用的“短信息”，它可
以发布 !-(个字的信息，并
能够定位，而且还可以显示
发布者的位置。

正是基于这样的特色，
北斗系统在民用领域的作用
将非常巨大。
“我们船上装有北斗卫

星导航通信系统，渔船出险
可随时报警，在海上还能收听
省海洋预报台的三沙海洋环
境预报，这样，我们出海捕鱼
就有了安全保障。”海南琼海
潭门镇渔民史克雄如是说。
近两年来，海南实施海

洋渔业安全生产北斗星通工
程，为渔民海上安全生产上
了一道保险锁。工程总投资
%((( 多万元，其中，政府出
资 &(.、渔民出 !(.，全省共
有 #(((多艘大中型渔船安
装了北斗渔船监控终端，该
系统对保障渔民海上安全生
产发挥了重要作用。近两年

来，渔业主管部门利用北斗监控平
台成功指挥救助 !$起，救助遇险渔
船 &艘，渔民 +#人，游客 #人，危重
病人 +人，避免涉外事件 #起。

本报记者 吕剑波

驻京记者 王亦君
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